



**FONDO PARA
EL SECTOR DEL AGUA**

El agua es nuestro salvavidas. El agua influye en prácticamente cualquier aspecto de nuestro entorno: desde la salud y el saneamiento hasta la igualdad de género y desde el cambio climático y la alimentación hasta la energía. El acceso a agua potable y saneamiento seguros y asequibles tiene enormes repercusiones socioeconómicas y es un elemento esencial para el desarrollo sostenible.

Por eso las Naciones Unidas han incluido como objetivo «agua limpia y saneamiento para todos» como su sexto Objetivo de Desarrollo Sostenible (ODS 6) para 2030.

Actualmente, 2 000 millones de personas siguen sin tener acceso a servicios fiables de agua potable y 3 600 millones no pueden acceder a servicios de saneamiento gestionados de forma segura. La pandemia de coronavirus ha puesto de relieve la importancia del acceso al agua potable y al saneamiento para todos como forma de contener la propagación de enfermedades contagiosas. El Banco Mundial estima que se necesitarán 114 000 millones de dólares anuales hasta 2030 para alcanzar el ODS 6, lo que supone multiplicar muchas veces el nivel de inversión actual.

Estas necesidades son más urgentes en los países de rentas bajas y medias, que en muchos casos también son Estados frágiles y afectados por conflictos. Las tensiones generadas por los conflictos y las epidemias debilitan el tejido social y económico de los países y pueden condenar a millones de personas a la pobreza extrema, especialmente cuando ya parten de una situación precaria. En los países con conflictos prolongados, los niños menores de cinco años tienen 20 veces más probabilidades de morir por el consumo de agua no potable o por un saneamiento deficiente que por el conflicto en sí.

El cambio climático es un problema global que aumenta las probabilidades de escasez de agua y alimentos, así como la pobreza, la desigualdad y las amenazas contra la seguridad, golpeando con mayor dureza a los países en desarrollo.

Las soluciones a estos problemas urgentes y fundamentales pasan por incrementar de forma sustancial las inversiones en el sector del agua, el saneamiento y la higiene e invertir urgentemente en la adaptación al cambio climático para mejorar la resiliencia frente al clima y garantizar una gestión sostenible de los recursos hídricos.

En 2017, el BEI y el Gobierno de los Países Bajos se asociaron para crear el Fondo para el Sector del Agua (Water Sector Fund), un fondo fiduciario a disposición de los países de rentas bajas y medias de todo el mundo. El Fondo para el Sector del Agua está gestionado por EIB Global, la división de desarrollo del Banco Europeo de Inversiones.

El objetivo del fondo es contribuir a la consecución del ODS 6 en los países de rentas bajas y medias, especialmente en el África subsahariana, donde solo el 65 % de la población tiene acceso a servicios básicos de agua potable y únicamente el 33 % puede acceder a servicios básicos de saneamiento. Existe una gran necesidad de inversión en infraestructuras vitales, como el tratamiento de agua potable, infraestructuras de suministro y distribución, saneamiento y tratamiento de aguas residuales y gestión integrada del agua, así como de inversión en mitigación del cambio climático y adaptación a sus efectos. Gracias a fondos fiduciarios como el Fondo del Sector del Agua, en EIB Global podemos hacer que los proyectos estén listos para recibir inversiones y sean más sostenibles, proporcionando asistencia técnica y apoyo financiero en países situados fuera de la Unión Europea.

El Fondo para el Sector del Agua está abierto a nuevas contribuciones de donantes que deseen generar un mayor impacto en este sector.

ASOCIARSE PARA MEJORAR LA VIDA

El Objetivo de Desarrollo Sostenible 6 de las Naciones Unidas pretende garantizar la disponibilidad y la gestión sostenible del agua y el saneamiento para todos en 2030. En la actualidad, las inversiones de capital en infraestructuras de suministro de agua seguras y sostenibles son insuficientes para alcanzar este objetivo, especialmente para la población rural y los grupos vulnerables de los países de ingresos bajos y medios. Las autoridades públicas de estos países suelen disponer de recursos limitados y carecen de la capacidad necesaria para poner en marcha proyectos hidráulicos adecuados. Muchos de los habitantes de estas regiones no tienen acceso a servicios básicos de saneamiento o a un buen suministro de agua. Las Naciones Unidas estima que una de cada cuatro personas en el mundo se encuentra en esta situación.



EL FONDO PARA EL SECTOR DEL AGUA DEL BEI

- Creado en 2017
- Importe total comprometido para el fondo: **28.3 millones de euros**



«El acceso a sistemas de agua y saneamiento seguros y fiables es esencial para la vida y, sin embargo, millones de personas carecen de él. En EIB Global creemos que, al asociarnos con los donantes, aportamos un verdadero impulso a la inversión del sector privado. Trabajar con los Países Bajos será fundamental para alcanzar el ODS 6 (agua y saneamiento para todos) para 2030 y aumentar el impacto de la inversión en recursos hídricos, de modo que en los próximos años pueda llegar a las regiones más frágiles».

Ambroise Fayolle, vicepresidente del Banco Europeo de Inversiones



Los proyectos respaldados por el Fondo para el Sector del Agua pueden contribuir a hacer frente a los retos mundiales en este ámbito. Por ejemplo, aceleran el avance hacia el ODS 6 gracias a la mejora de los servicios de abastecimiento de agua, saneamiento e higiene allá donde más se necesitan, en particular para los colectivos más pobres y vulnerables de las zonas de bajos ingresos.

También promueven la inclusión económica, el bienestar social y la igualdad de género. Como banco del clima de la UE, el BEI presta especial atención a la sostenibilidad, de modo que los recursos hídricos no se agoten más rápidamente de lo que se pueden reponer de forma natural.

El Fondo para el Sector del Agua ofrece a los donantes la oportunidad de combinar sus recursos para apoyar proyectos muy necesarios y orientados a la demanda en el sector del agua, el saneamiento y la higiene, en la gestión del agua y en la acción por el clima para lograr un impacto tangible en las regiones de África, el Caribe y el Pacífico, entre otras.

Para ello, el fondo mejora el diseño y algunos otros aspectos de los proyectos en este sector, optimizando su sostenibilidad financiera y su viabilidad económica y desarrollando las capacidades de las entidades en el sector. Las subvenciones del fondo son relativamente pequeñas, pero los beneficios para las personas pueden ser enormes.



«El Fondo para el Sector del Agua combina el firme compromiso de los Países Bajos de abordar los retos mundiales de los recursos hídricos y la amplia experiencia del Banco Europeo de Inversiones en el sector del agua en todo el mundo. El Fondo para el Sector del Agua nos permite hacer que los proyectos relacionados con el agua y el saneamiento sean más sostenibles e inclusivos y captar recursos adicionales de otros financiadores e inversores, algo fundamental para cerrar la brecha de financiación y alcanzar los ODS».

Liesje Schreinemacher, ministra de Comercio Exterior y Cooperación al Desarrollo de los Países Bajos

Mayor impacto sobre el terreno

El Fondo para el Sector del Agua ha recibido 28,3 millones de euros del Gobierno de los Países Bajos desde 2017 y ha concedido cinco subvenciones para asistencia técnica que permiten ayudar a los países a planificar proyectos hidráulicos modernos e innovadores y mejorar la gestión del agua.

En 2022, el fondo amplió su alcance al proporcionar instrumentos financieros que permitan inversiones menos arriesgadas para los inversores del sector privado. Para alcanzar los Objetivos de Desarrollo Sostenible, los socios financieros para el desarrollo deben aumentar colectivamente sus niveles de inversión de miles de millones a billones.

El uso de la financiación en condiciones favorables, subvenciones e instrumentos financieros innovadores a través del Fondo para el Sector del Agua puede ayudar a lograr este aumento de la inversión, movilizand o financiación adicional de otros financiadores e inversores que permita absorber las primeras pérdidas o compartir riesgos.

Se han desarrollado nuevos proyectos para que el impacto en las personas beneficiarias sea mucho mayor. Proyectos que anteriormente se consideraban demasiado arriesgados para lograr financiación debido a su ubicación (por ejemplo, en zonas de conflicto o con beneficiarios de escasa capacidad) ahora pueden llevarse a término, mejorando la vida de las poblaciones vulnerables y rurales.

Alcance del Fondo para el Sector del Agua

El Fondo para el Sector del Agua está actualmente activo en el África subsahariana, pero pueden recurrir a él países en desarrollo de todo el mundo*.

NÍGER

350 000 euros

Estudio de viabilidad del suministro de agua y saneamiento para Gothey-Tera

Asistencia técnica

La región de Tillaberi, en el oeste de Níger, sufre conflictos que dejan a la población local en situación vulnerable. La escasez de agua, el cambio climático y la elevada tasa de migración del campo a la ciudad están provocando riesgos sociales y económicos todavía mayores. El estudio de viabilidad del Fondo para el Sector del Agua está ayudando a preparar la financiación de proyectos hidráulicos en esta frágil región. El estudio también contempla el uso de energía solar para la conducción de agua.

BURKINA FASO

350 000 euros

Estudio de viabilidad del proyecto de agua y saneamiento para la región de Soum

Asistencia técnica

La población rural de Burkina Faso no tiene acceso a agua corriente. En la zona de Soum, solo el 10 % de los hogares de la ciudad de Koudougou están conectadas a la red de abastecimiento de agua. El Fondo para el Sector del Agua financia un estudio de viabilidad para apoyar a la Oficina Nacional de Agua y Saneamiento de Burkina Faso en sus esfuerzos para llevar a las poblaciones rurales el agua potable que necesitan.

MALAUÍ

495 000 euros

Apoyo a la modernización y ampliación de los sistemas de abastecimiento de agua de la Junta de Aguas de la Región Meridional.

Asistencia técnica

Las ciudades secundarias de Malauí tienen una población en rápido crecimiento, pero carecen de infraestructuras hidrológicas adecuadas para atenderla. En la actualidad, la cobertura de abastecimiento de agua en Malauí es del 83 %, lo que deja a 2,5 millones de personas sin acceso al agua potable. Las ciudades de Balaka y Liwonde están experimentando un fuerte crecimiento y solo el 45 % de la población tiene acceso al agua potable. Ahí es donde entra en juego el Fondo para el Sector del Agua. El fondo apoya a la Junta del Agua de la Región Meridional en sus esfuerzos por garantizar que estos centros regionales obtengan el suministro de agua seguro y sostenible que necesitan.

MALAUÍ

250 000 euros

Estudio previo de viabilidad para el trasvase de agua del lago Malauí con energía renovable

Asistencia técnica

El Fondo para el Sector del Agua financia el estudio preliminar de viabilidad de un sistema innovador de transporte de agua alimentado por energías renovables en Malauí. Forma parte de un sistema más amplio para mejorar los sistemas hidrológicos del país mediante el trasvase de agua desde el lago Malauí.

*Países de rentas bajas y medias bajas incluidos en la lista de receptores de la Ayuda Oficial al Desarrollo (AOD) del Comité de Ayuda al Desarrollo de la OCDE.

EIB GLOBAL

EIB Global es la división de desarrollo del Banco Europeo de Inversiones, responsable de su trabajo fuera de la Unión Europea. Creada en 2022, aprovecha décadas de experiencia del BEI en la financiación de proyectos sólidos en el África Subsahariana, los países vecinos de la UE, Asia y América Latina. A través de esta nueva estructura se captará más financiación para el desarrollo y el clima, potenciando nuestro impacto en los ámbitos de la acción por el clima, la seguridad energética, la salud, el transporte y la igualdad de género. A través de la iniciativa Equipo Europa, las instituciones de la UE, incluido el Banco Europeo de Inversiones, y los Estados miembros de la UE trabajan juntos, como un solo equipo, con EIB Global para promover el desarrollo de asociaciones específicas.

En los últimos diez años, las inversiones del BEI fuera de la Unión Europea han aumentado sustancialmente. Entre 2014 y 2020 hemos aportado 4 970 millones de euros en préstamos para proyectos hidráulicos en países en desarrollo. Solo en 2021, aportamos 711 millones de euros a países de rentas bajas y medias para mejorar el abastecimiento de agua o el saneamiento de 3,4 millones de personas.

El Banco Europeo de Inversiones es el mayor proveedor de financiación del mundo en el sector del agua. El total de nuestros préstamos para proyectos hidráulicos en las seis décadas transcurridas desde nuestra creación asciende a más de 80 000 millones de euros para más de 1 600 proyectos

Los préstamos del BEI para proyectos hidráulicos en países en desarrollo durante los últimos cinco años tienen los siguientes efectos previstos:

21.5 millones de personas con acceso a agua potable segura

7.8 millones de personas con menor exposición al riesgo de sequía

23.1 millones de personas con acceso a mejores servicios de saneamiento

Operaciones financiadas por el Fondo para el Sector del Agua

Mejorar los servicios de **agua potable y saneamiento** en zonas desatendidas.

Utilizar tecnologías innovadoras basadas en **energías renovables** para la conducción de agua.

Mejorar las **infraestructuras de resiliencia climática**, la seguridad vial y la movilidad de las personas en zonas costeras.



VENTAJAS DE CONTRIBUIR AL FONDO PARA EL SECTOR DEL AGUA

El Fondo para el Sector del Agua está abierto a nuevas contribuciones de donantes con ideas afines que se esfuercen por promover mejoras significativas sobre el terreno en los sectores del agua, el saneamiento o la higiene. Al aunar fuerzas con el Banco Europeo de Inversiones, los donantes y los países asociados pueden lograr un mayor impacto allá donde se necesita.

Al contribuir al Fondo para el Sector del Agua y convertirse en donantes, nuestros socios obtienen:

- **Conocimientos especializados en aspectos técnicos y procesos de diligencia debida:** Un riguroso proceso de evaluación examina la sostenibilidad de los aspectos económicos, medioambientales, financieros, sociales y técnicos. El BEI cuenta con importantes conocimientos técnicos internos (más de 300 ingenieros y economistas).
- **Normas medioambientales y sociales, supervisión e información:** Estrictas normas medioambientales y sociales, un marco de supervisión e información y armonización con otras instituciones financieras.
- **Experiencia en la gestión de fondos fiduciarios:** EIB Global, la división del Banco Europeo de Inversiones responsable de su trabajo fuera de la Unión Europea, tiene una amplia experiencia en la gestión de fondos fiduciarios en nombre de los donantes. Dentro de su Plataforma de Cooperación para Fondos, que racionaliza y estandariza procedimientos como los acuerdos de gobernanza, el cálculo de comisiones y las normas de información, el Fondo para el Sector del Agua ofrece una plataforma bien estructurada para buscar, evaluar, contratar y supervisar proyectos de auténtico valor en el sector del agua, el saneamiento y la higiene y la acción por el clima.



Banco Europeo de Inversiones
98 -100, boulevard Konrad Adenauer
L-2950 Luxembourg
+352 4379-1
www.eib.org – info@eib.org

 twitter.com/EIB
 facebook.com/EuropeanInvestmentBank
 youtube.com/EIBtheEUBank

www.eib.org/donors



Ministry of Foreign Affairs

Con el apoyo del Gobierno de los Países Bajos